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Hospedajes deberán registrar a
extranjeros desde 10 de diciembre
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En Alto Mayo

Gestionaban irregularmente pasajes para el otorgamiento de referencias y contrarreferencias médicas Por fatal accidente

Sutran denuncia 
penalmente
contra Móvil Bus 

EsSalud denuncia 
a 5 servidores Red 
Asistencial Tarapoto

Y Ucayali, ��.� millones de sobrecanon petrolero,a octubre ����

Diseños de artista shipibo conibo forman parte de colección Casa Dior

En hospitales y clínicas 

Y �� heridos en Colombia Matones armados desalojaron a moradores de Asociacion �Los Vencedores�  en km.�� CFB

S/ 180 MILLONES RECIBIÓ
LORETO DE CANON PETROLERO 

Cuerpos son buscados por las riberas 

PRIMAS SE
AHOGAN EN EL
RÍO MARAÑÓN 

INCENDIAN 
VIVIENDAS DE 
30 FAMILIAS

De una puñalada en el pecho,en Iparía., por el amor de una joven

ASESINAN A 
ESTUDIANTE DE 

ENFERMERÍA 

Arte kené 
conquista 
Alta Moda 

Proyecto de teleférico 
en Morro de Calzada 
impulsará el turismo 

Medicamentos genéricos
capturan 70% del mercado 

Motocicleta bomba
explota y deja un muerto 
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Por: Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor

El Gobierno Regional de San 
Martín (Goresam) reinició la 
construcción y mejoramiento 
de la carretera departamen-
tal tramo Chazuta – Curiya-
cu.
El gobernador regional, Wal-
ter Grundel Jiménez, anun-
ció que su visión de desarro-
llo es hacer llegar la carrete-
ra hasta la localidad de Pon-
go Isla, para empalmar con 
el proyecto de la carretera 
transoceánica que permitirá 
unirnos con el departamento 
de Ucayali.
La construcción y mejora-
miento de la carretera Cha-
zuta – Curiyacu, comprende 
un tramo de más de 19 kiló-
metros de longitud; se ejecu-
tará mediante el Proyecto 
Especial Huallaga Central y 
Bajo Mayo (PEHCBM) con 
una inversión de saldo de 
obra valorizado en más de 
12 millones de soles, en un 
plazo de 6 meses. Beneficia-
rá a más de 5 000 habitantes 
y conectará a las comunida-
des de Tutuntunumba, Llu-
canayacu, Shilcayo, Túpac 
Amaru y Curiyacu, con mejo-
res oportunidades económi-
cas y de transporte.
El gobernador Grundel Jimé-
nez, destacó la inversión de 
más de 65 millones de soles 
en el distrito de Chazuta, que 
beneficiará a la población 
con importantes obras de in-
fraestructura y servicios para 
mejorar la calidad de vida de 
los pobladores y contribuir al 
desarrollo económico de la 
zona del Bajo Huallaga.  
En Chazuta, se destaca la 
construcción del estableci-
miento de salud con inver-
sión de más de 44 millones 
de soles; el Centro Cultural 
Wasichay con más de 5 mi-
llones de soles; mejoramien-
to del servicio de agua pota-
ble y disposición sanitaria de 
excretas en la comunidad na-
tiva Kichwa Ricardo Palma 
con más de 3 millones de so-

les; y el reciente reinicio de 
los trabajos de la carretera 
Chazuta – Curiyacu, con un 
saldo de obra que supera los 
12 millones de soles.
En lo que respecta al reinicio 
del tramo Chazuta – Curiya-
cu, esta nueva infraestructu-
ra vial permitirá un transporte 
más rápido y menos costoso 
para los productores agríco-
las que se dedican al cultivo 
de plátano, yuca y el cacao 
que se produce en grandes 
cantidades en esa zona. 
Actualmente dependen del 
río Huallaga como único me-
dio de desplazamiento.
La carretera Chazuta – Curi-
yacu no solo mejorará la co-
nectividad, sino que también 
impulsará la comercializa-
ción de productos agrícolas y 
fortalecerá la integración de 
las comunidades en la re-
gión.
El  gerente general  del 
PEHCBM, Javier Sinti Flo-
res, explicó que el proyecto 
incluye la construcción y me-
joramiento de la carretera a 
nivel de afirmado, con ele-
mentos como cunetas trian-
gulares, zanjas de corona-
ción, alcantarillas y un siste-
ma de drenaje pluvial. Ade-
más, se completará la cons-
trucción de 11 puentes que 
garantizarán una transitabili-
dad segura durante todo el 
año.
La obra, que había quedado 
paralizada durante la gestión 
anterior tras la resolución del 
contrato con la empresa eje-
cutora, ha sido reactivada 
gracias a un exhaustivo pro-
ceso de regularización lleva-
do a cabo por la actual admi-
nistración. El GORESAM ela-
boró un nuevo expediente de 
saldo de obra y convocó un 
proceso de licitación, adjudi-
cando el proyecto al Consor-
cio Curiyacu, integrado por 
Grupo Palmeras y Grupo 
K&K.

¡Empezó la temporada navi-
deña! En compañía de niñas 
y niños, el alcalde Roy Sal-
daña, dio inicio a esta época 
del año con el tradicional en-
cendido del árbol de navidad 
de la ciudad, ubicado en la 

plaza Moralillos.
El evento contó con la partici-
pación de grandes y peque-
ños que vivieron con emo-
ción el encendido de las lu-
ces navideñas, el paseo de 
la vaca loca y mucho más.

Fuente: Fernando Valdivia Correa

Martes 10 de

diciembre 2024

Mujer muere con 2
bebes en el vientre

Con � meses de gestación.Denuncian presunta negligencia medica  

10 SOLES

Fuente: David Auris Villegas

Fuente: COMERCIO

En �er Reciclatón Yurimaguino�

NAVIDAD LLEGÓ 
A YURIMAGUAS

En Bagua Grande. Su compañero se encuentra grave en hospital 

MPAA REALIZÓ 
MANTENIMIENTO 
EN CALLE TACNA

Rosa Mireli Cruz de 14 años 
y Steysi Yamilet Cruz de 12 
años, se ahogaron y fueron 
arrastradas por el río Mara-
ñón, en el distrito de Bellavis-
ta, provincia de Jaén, cuan-
do fueron al lugar para disfru-
tar de un día de esparcimien-
to. Lo que comenzó como 
una jornada de diversión ter-
minó en tragedia.
Las primas adolescentes in-
gresaron al río sin prever el 
peligro de la fuerte corriente. 

Minutos después, desapare-
cieron en las aguas, gene-
rando alarma entre los pre-
sentes.
La Policía y los equipos de 
rescate iniciaron de inmedia-
to las labores de búsqueda. 
Sin embargo, hasta el cierre 
de la presente edición los 
cuerpos no eran encontra-
dos, pese a que se viene pei-
nando gran parte de la ribera 
de este río Marañón.

PRIMAS SE AHOGAN 
EN EL RÍO MARAÑÓN 

Cuerpos son buscados por las riberas 

Ayer en medio del dolor, lá-
grimas de los familiares, ami-
gos y ciudadanía de Naranji-
llo dieron cristiana sepultura 
a Elizabeth Tangoa Tuesta 
(26) quien falleció en estado 

de gestación de 09 meses 
aproximadamente por pre-
sunta negligencia medica en 
los hospitales de Rioja y de 
Moyobamba.
La población del CP de Na-

ranjillo se encuentra conster-
nada por la muerte de esta jo-
ven mujer e indignado por la 
mala atención de los médi-
cos que lo trataron en los hos-
pitales de Rioja y en Moyo-

bamba.
El esposo Berlín Bautista 
Fernández entre llantos na-
rra los hechos con lágrimas 
en los ojos la forma como lo 
trataron los médicos de tur-
no en los mencionados hos-
pitales dos veces fue dado 
de alta a la paciente con 10 
de hemoglobina y suminis-
t r a d o  c o n  p a s t i l l a s 
NIFEDIPINO y ampollas 
que lo llevo a la muerte.
Los médicos al parecer po-
co o nada les intereso que la 
joven mujer con embarazo 
de 09 meses le suministra-
ron medicamentos de madu-
ración para los bebes cuan-
do ya se encentraba desa-
rrollado listo para una cesá-
rea quizá de esa manera se 
hubiera salvado la vida de 
los mellizos. 
Los familiares de la joven 
mujer fallecida natural de 
Balsapuerto Alto Amazonas 
y la población de Naranjillo 
exigen una exhaustiva in-
vestigación por la muerte de 
esta joven mujer con dos be-
bes en el vientre los médi-
cos de turno le dieron de alta 
el jueves de la semana que 
paso y al día siguiente mue-
re la paciente. (M. Raymun-
do)

Denominado �UNTRM � Data Science�

Reinician construcción 
Vía Chazuta - Curiyacu  

Goresam 
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BALEAN A 
“prestamista” 

Para quitarle su dinero

En carretera Celendín a Chachapoyas

Local/Policial
Martes 10 de

diciembre 2024

Sustrayendo dinero en cajero de Pucallpa. Hábilmente suplanto identidad de la agraviada

Cayó mujer con tarjeta
robada en Arequipa 

De una puñalada en el pecho,en Iparía., por el amor de una joven  

Lavadora
repleta de droga 

CAMIONETA CAE A QUEBRADA
Y DEJA 4 HERIDOS 

to Contra la Vida, ll Cuer-
po y la Salud-Homicidio, 
en agravio de quien en vi-
da fue Nick Vieri Sánchez 
Ihuaraqui de 22 años.
Testigos refieren que el oc-
ciso estuvo con el grupo 
de amigos divirtiéndose 
hasta altas horas de la no-

che en una discoteca de 
la esa ciudad con quien sa-
lió y después lo hallaron 
muerto, el caso está a car-
go del fiscal Pedro Corde-
ro Vásquez, de la 1ra fis-
calía provincial penal cor-
porativa de Coronel Porti-
llo. (D.Saavedra)

INFORMES:

SUSCRIPTORES
Se parte de nuestro

grupo de suscriptores
y te enviamos tu

diario virtual

���������

Iban a viajar a Lima con documentos falsos en bus �Real Chancas�-km. �.��� CFB

Un joven estudiante de en-
fermería fue asesinado de 
una certera apuñalada en 
el pecho, presuntamente 
por disputarse el amor de 
una señorita con la ex pa-
reja de ella. La policía de-
tuvo a ambos y un tercer 
amigo.
El hecho de sangre se pro-
dujo en horas de la ma-
drugada del fin de sema-
na en el distrito de Iparia. 
Tras lo acontecido la poli-
cía intervino a Oliver Ra-
mos Pérez de 20 años, 
Andy Wesember Salirro-
sas de 18 años, y Edith Ya-
net García Ramírez (22), 
quienes fueron traslada-
dos a la ciudad de Pucall-
pa, en calidad de deteni-
dos por encontrarse in-
mersos en el presunto deli-

ASESINAN A ESTUDIANTE
DE ENFERMERÍA 

Y una refrigeradora también con droga fueron incautadas tras llegar como encomiendas desde  Lima 

Un grupo de matones ar-
mados  desalojaron en 
forma violenta a 38 mora-
dores quienes estaban 
posicionados en el lugar 
por  más de trece años y 
cuentan con una cons-
tancia de posesión de pre-
dio que les fue otorgado 
por la Dirección Regional 
de Agricultura, del gobier-
no regional de Ucayali.
El acto vandálico se re-
gistró  los días domingo y 

lunes.  Las  viviendas fue-
ron incendiadas y otras 
destruidas. Sus ocupan-
tes tuvieron que salir hu-
yendo y ponerse a buen 
recaudo por temor a que 
sean heridos, toda vez 
que los sujetos estaban 
provistos de armas de fue-
go, esto según refirió la 
moradora agraviada Ka-
ren Bianca Carpio Lai-
che.
Dicho terreno está ubica-

do en el caserío Nuevo 
Belén, que llevaba como 
nombre asociación de mo-
radores "Los Vencedores 
de Manantay", como refe-
rencia ingresando por el 
km. 15 CFB, interior once 
kilómetros. Los damnifi-
cados  señalan que Juver 
García Irariica, y Liz Vio-
leta Lima Meléndez, se-
rían  los propietarios del 
p r e d i o  e n  d i s p u t a . 
(D.Saavedra) 

Incendian viviendas
de 30 familias

Detienen a 
pareja con 2 
adolescentes 

Matones armados desalojaron a moradores de Asociacion �Los Vencedores� en km.�� CFB



trategias.
A manera de ejemplo, Maria 
Isabel Caraballo, gerente de 
mercadeo de la farmacéutica 
Gedeon Richter, ha señala-
do que su estrategia en Perú 
se centra en productos de al-
ta calidad en el área de salud 
femenina que se adaptan a 
las necesidades locales que 
ofrecen alternativas compe-
titivas y accesibles a la po-
blación. 
Independientemente de las 
preferencias, la población pe-
ruana, más consciente de su 
economía y necesidades, 
hoy tiene la posibilidad de ele-
gir entre una amplia gama de 
opciones, equilibrando cos-
tos  y  resu l tados . (F IN) 
NDP/GDS

Lima, dic.Los medicamentos 
genéricos han alcanzado cer-
ca del 70% de las ventas en 
clínicas y hospitales perua-
nos en 2024, según datos de 
la Asociación Nacional de La-
boratorios Farmacéuticos 
del Perú (Alafarpe).
Este crecimiento, impulsado 
por factores económicos y re-
gulatorios, está redefiniendo 
la dinámica del mercado far-
macéutico local y generando 
retos para las empresas de 
medicamentos de marca.
La preferencia por medica-
mentos genéricos refleja la 
actual crisis económica en el 
país. Factores como la infla-
ción, la devaluación de la mo-
neda y la reducción de la con-
fianza empresarial han lleva-
do a los consumidores a op-
tar por alternativas más acce-
sibles.
Además, el Decreto de 
Urgencia N.º 007-2019 exige 
a los establecimientos de sa-
lud privados mantener un 
stock de al menos 30% de 
medicamentos genéricos, 
ampliando su disponibilidad.
Por otro lado, el gasto en me-
dicamentos representa un 
tercio de los gastos totales 
de las familias en la región, 
según el estudio "Gasto de 

bolsillo y equidad financiera 
en el acceso a medicamen-
tos en América Latina: Ten-
dencias y desafíos (2010-
2020)" del Centro de Investi-
gación de la Universidad del 
Pacífico (CIUP). Esto refuer-
za la preferencia por opcio-
nes que equilibren precio y 
eficacia.
Sin embargo, a diferencia de 
los genéricos, las empresas 
de medicamentos de marca 
invierten más en investiga-
ción y desarrollo, por lo que 
ofrecen opciones innovado-
ras para tratamientos espe-
cíficos. Sin embargo, el pre-
dominio de los genéricos 
plantea un desafío significa-
tivo para estas empresas, 
que deben buscar nuevas es-

04

lle del Cauca, donde se en-
cuentra Jamundí.
El estallido se registró en un 
estratégico puesto de con-
trol, donde el hombre "se 
asusta (...) al ser requerido 
por los policías y detona este 
artefacto explosivo", añadió 
el oficial.
El atentado se produjo en me-
dio de la tradicional celebra-
ción del Día de las Velitas, 
con el que los colombianos 
inician el 7 de diciembre la 
temporada navideña.

En el marco de negociacio-
nes de paz con el gobierno 
de Gustavo Petro, el EMC se 
dividió en dos. La escisión al 
mando de alias Iván Mordis-
co se apartó de los diálogos y 
aumentó su presión contra el 
Estado con una ola de violen-
cia. 
Estos disidentes controlan 
zonas rurales donde abunda 
la minería ilegal y el narcotrá-
fico de Colombia, el mayor 
productor mundial de cocaí-
na. (FIN) AFP/JAM

Jamundi, dic.Un muerto y 14 
heridos, entre civiles y agen-
tes, dejó el sábado la explo-
sión de una motocicleta-
bomba en las afueras de la 
ciudad de Jamundí, en el su-
roeste de Colombia y donde 
operan rebeldes, informó el 
comandante de la Policía lo-
cal, Carlos Oviedo.
El conductor de la moto "fa-
llece en el lugar de los he-
chos", dijo a la prensa el ofi-
cial, añadiendo que a causa 
de las esquirlas sufrieron he-
ridas, entre leves y graves, 
siete civiles y siete policías.
Un agente "se encuentra con 
pronóstico reservado. Al pa-
recer, tiene una esquirla en el 
cráneo", señaló.
El atentado se produjo en 
Las Piñas, una zona rural del 
municipio de Jamundí, con 
presencia del rebelde Esta-
do Mayor Central (EMC), la 
mayor facción escindida de 
la extinta guerrilla de las 
FARC aún en actividad y que 
ataca constantemente a la 
fuerza pública en el suroeste 
colombiano.
El fallecido sería parte de la 
unidad "Jaime Martínez", 
que integra el EMC, de 
acuerdo con Oviedo, coman-
dante de la Policía de Cali, ca-
pital del departamento del Va-

LOCAL/NACIONAL

Juez admitió nueve meses
de prisión preventiva

En hospitales y clínicas 

Lima, dic.El Servicio Nacio-
nal de Certificación Ambien-
tal para las Inversiones Sos-
tenibles (Senace) ratificó la 
resolución que otorga la via-
bilidad ambiental al proyecto 
para la construcción del 
puente que beneficia a los po-
bladores del distrito de Pól-

vora, ubicado en la provincia 
de Tocache, región San Mar-
tín.
Según la Resolución Direc-
t o r a l  N º  0 0 1 5 4 - 2 0 2 4 -
SENACE-PE/DEIN del 28 de 
noviembre 2024, el Senace 
ratifica la propuesta de clasi-
ficación y aprobó la Declara-

ción de Impacto Ambiental 
(DIA) del proyecto “Cons-
trucción de Puente en la que-
brada S/N (Tramo Agua Dul-
ce – Buenos Aires (La Loma), 
Cod. Ruta SM 904), distrito 
de Pólvora, provincia de To-
cache, región San Martín”.
Sostuvo que el objetivo del 
proyecto, de titularidad de la 
Municipalidad Distrital de Pól-
vora, es la construcción de 
un puente vehicular, la pro-
tección de taludes y el mejo-
ramiento de la vía correspon-
diente a los accesos. Así, se 
fortalecerá la interconexión 
vial y beneficiará las activida-
des económicas de la pobla-
ción de la zona, como la agri-
cultura, ganadería y comer-
cio.
Senace afirmó que la apro-
bación es producto del traba-
jo coordinado con la Direc-
ción de Calidad y Evaluación 
de Recursos Hídricos de la 
Autoridad Nacional del Agua 
(ANA) y la Dirección de Ges-
tión de Áreas Naturales Pro-
tegidas del Servicio Nacional 
de Áreas Naturales Protegi-
das por el Estado (Sernanp).
Por último, indicó que el pro-
ceso contó con las opiniones 
técnicas vinculantes favora-
bles de ambas entidades, 
que vienen optimizando su 
actuación para la emisión de 
dichas opiniones. (FIN) 
NDP/MAO

Y �� heridos en Colombia

Serfor le entregó fondos no reembolsables por s� ���,���

Lima, dic.Con el objetivo de 
reforzar la seguridad migra-
toria y el orden interno, des-
de el próximo martes 10 de di-
ciembre, los hospedajes y 
arrendadores deberán regis-
trar a los ciudadanos extran-
jeros a los que les brinden 
sus servicios, en una plata-
forma virtual gratuita de la Su-
perintendencia Nacional de 
Migraciones.

Ello en cumplimiento del De-
creto Supremo N.° 011-
2024-IN, que modifica la Ley 
de Migraciones y su Regla-
mento, y que obliga a los hos-
pedajes y arrendadores a exi-
gir los documentos de viaje o 
de identidad de las personas 
extranjeras. Dicha norma 
busca fomentar una migra-
ción segura, ordenada y regu-
lar, así como estandarizar 

Hospedajes deberán registrar a
extranjeros desde 10 de diciembre

Le dan viabilidad ambiental 

Motocicleta bomba
explota y deja un muerto 

que, tanto peruanos como ex-
tranjeros cumplan las mis-
mas exigencias para acce-
der a los referidos servicios.
Como parte de esta medida, 
los extranjeros tendrán que 
presentar su pasaporte vi-
gente, en caso se encuen-
tren como turistas, o su Car-
né de Extranjería o Carné de 
Permiso Temporal de Per-
manencia (CPP) si es que 
son residentes en el Perú.
Los hospedajes que no cum-
plan con la disposición y no 
soliciten la documentación a 
las personas extranjeras, no 
registren adecuadamente su 
información ni la transmitan 
a la plataforma de Migracio-
nes, serán pasibles de san-
ción con multas de hasta dos 
Unidades Impositivas Tribu-
tarias (UIT).
De esta manera, tanto los 
hospedajes como arrenda-
dores podrán mitigar el ries-
go de que sus establecimien-
tos puedan ser usados en ac-
tividades ilícitas y así, contri-
buir todos con la seguridad 
nacional.(FIN) NDP/LIT

Awajuns instalarán 100 has
plantaciones forestales en Rioja

Martes 10 de

diciembre 2024

Medicamentos genéricos 
capturan 70% el mercado 

Aprueban construir
puente en Pólvora

Aclara que productos no estaban a la venta
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Mototaxis y otros vehículos

NOTICIAS

LANZAN SEMBRATÓN EN COLEGIO
MARISCAL OSCAR R. BENAVIDES 

Sobre caso Sodalitium Christianae Vitae

punto 4 manifiesta: “coincidi-
mos con todos aquellos que 
quieren conocer la verdad so-
bre las acusaciones contra al-
gunos miembros del Sodali-
cio de Vida Cristiana. Nos so-
lidarizamos con las víctimas 
y esperamos una adecuada 
reparación. Exigimos que las 
decisiones del fuero civil 
sean justas y esperamos 
pronta respuesta del fuero 
eclesiástico” (19 de enero de 
2017).
4.3. Nota de Prensa de la 
Conferencia Episcopal Pe-
ruana expresando que: “rea-
firma su voluntad de escu-
char a cualquier persona que 
haya sufrido algún tipo de 
abuso físico, sexual y de con-
ciencia por parte de miem-
bros de la Iglesia Católica y 
expresa su disposición y 
compromiso para que nin-
gún acto de esta naturaleza 
siga dañando la integridad y 
la dignidad humana” (5 de 
marzo de 2019)
4.4. Comunicado de la Presi-
dencia de la Conferencia 
Episcopal Peruana al tomar 
conocimiento de la decisión 
de la jueza del Primer Juzga-
do Unipersonal Penal de Piu-
ra, en el caso de un periodis-
ta que ha buscado esclare-
cer la verdad sobre el accio-
nar del Sodalitium (10 de 

abril de 2019), que en su nu-
meral 2, expresa: “El mismo 
Santo Padre ha alabado y 
agradecido la labor de los pe-
riodistas que, mediante sus 
investigaciones, contribuyen 
a denunciar los abusos, a 
castigar a los victimarios y a 
asistir a las víctimas. Subra-
ya el Papa que la Iglesia ne-
cesita de su ayuda en esta di-
fícil tarea de luchar contra es-
te mal”.
4.5. Nota de prensa de la 
Conferencia Episcopal Pe-
ruana con la que saluda la vi-
sita de los enviados de la 
Santa Sede para investigar 
el caso Sodalicio en el Perú, 
en la que su Presidente ex-
presa: “Me parece excelente 
que se investigue a profundi-
dad este asunto, que se escu-
che a las personas involucra-
das y estoy seguro que el in-
forme será justo y objetivo pa-
ra el bien de todos” (22 de ju-
lio de 2023).
5. Apenas se tomó conoci-
miento de lo dispuesto por el 
Santo Padre Francisco res-
pecto a la Misión Especial 
Scicluna – Bertomeu para 
realizar una investigación so-
bre el Sodalitium Christianae 
Vitae, con la finalidad de com-
probar la validez de las acu-
saciones, sobre responsabi-
lidades de diversa índole, atri-
buidas al fundador, Sr. Luis 
Fernando Figari Rodrigo, y a 
muchos otros miembros de 
la citada Sociedad de Vida 
Apostólica, la Conferencia 
Episcopal Peruana alcanzó 
a esta Misión un informe por-
menorizado de todo lo que 
conoce y de su actuación so-
bre el particular.
6. Finalmente, toda la docu-
mentación a la que ha tenido 
acceso la Conferencia Epis-
copal Peruana sobre este te-
ma, con sus apreciaciones y 
recomendaciones, tal como 
corresponde, ha sido entre-
gada a la Santa Sede a tra-
vés de la Misión Scicluna-
Bertomeu, por lo que si al-
guien quiere conocerla, debe 
pedirla directamente a esta 
Comisión.(FIN) NDP/MCA

Lima, dic.La Conferencia 
Episcopal Peruana emitió 
hoy sábado un comunicado 
sobre el caso Sodalitium 
Christianae Vitae, el cual re-
producimos a continuación.
Nota de Prensa
Ante el pedido de algunas ins-
tituciones y solicitud de en-
trevistas para conocer mayo-
res detalles sobre la actua-
ción de la Conferencia Epis-
copal Peruana en el caso So-
dalitium Christianae Vitae, 
consideramos oportuno in-
formar a los fieles y a la opi-
nión pública lo siguiente:
1. La Conferencia Episcopal 
Peruana es una institución 
de la Iglesia Católica que re-
úne a los Obispos del Perú 
con el propósito de trabajar y 
promover, según las normas 
del Derecho, el mayor bien 
de los fieles mediante las di-
versas formas y modos de 
apostolado. (cf. Art. 1 Estatu-
to).
2. Siendo el Sodalitium 
Christianae Vitae una socie-
dad de vida apostólica laical 
de Derecho Pontificio, es 
competencia exclusiva de la 
Santa Sede actuar como ins-
tancia jurisdiccional para juz-
gar, decidir y resolver sobre 
los graves asuntos que se de-
nunciaron e involucraron a 
esta institución.
3. La Conferencia Episcopal 
Peruana, por su naturaleza, 
no tiene tal competencia, 
puesto que no es instancia ju-
risdiccional para tratar las de-
nuncias presentadas contra 
los miembros del Sodalitium 
Christianae Vitae. Sin em-
bargo, al tomar conocimiento 
de la gravedad de las denun-
cias ha cuidado permanente-
mente de informar y pedir, al 

interior de la Iglesia y a quien 
compete, las acciones nece-
sarias para afrontar este te-
ma.
4. Procurando tutelar la inte-
gridad de la fe y costumbres, 
colaborar para que se conoz-
ca la verdad de los hechos, 
se restablezca la justicia, se 
repare el escándalo, se pro-
teja debidamente a las vícti-
mas y se salvaguarde la vida 
y la misión de la Iglesia, la 
Conferencia Episcopal Pe-
ruana ha brindado la debida 
colaboración a las instancias 
del Estado Peruano y ha ma-
nifestado claramente su pos-
tura de manera pública, tal co-
mo se testimonia en algunos 
documentos:
4.1. Comunicado respecto a 
los casos de abuso cometi-
dos por los fundadores del 
Sodalitium Christianae Vitae, 
con el que la Conferencia 
Episcopal manifiesta su posi-
ción institucional ante estos 
hechos que jamás debieron 
suceder, y en el que en el nu-
meral 5 expresa: “exigimos a 
los responsables de las insti-
tuciones eclesiales que es-
tos repudiables actos no se 
oculten y sean denunciados 
oportunamente” (2 de no-
viembre de 2015).
4.2. Nota de prensa de los 
Obispos del Perú donde en el 

El Ministerio de Transpor-
tes y Comunicaciones 
(MTC) modificó el Regla-
mento de Placa Única Na-
cional de Rodaje con el ob-
jetivo de fortalecer el siste-
ma de identificación vehi-
cular mediante la incorpo-
ración de las nuevas cate-
gorías establecidas en el 
Reglamento Nacional de 
Vehículos y medidas que fo-
m e n t e n  l a  e l e c t r o -
movilidad.
De esta manera, el ente rec-
tor en materia de transporte 
y tránsito actualizó los pará-
metros técnicos y registra-
bles de la Placa Única Na-
cional de Rodaje, en parti-
cular para los vehículos de 
la categoría L (motos, moto-
taxis, cuatriciclos), median-
te el Decreto Supremo N° 
021-2024-MTC.
Entre las principales modi-
ficaciones que establece el 
MTC destaca la ampliación 
de las dimensiones de la 
placa para los vehículos de 
categoría L, de 110x190 
mm a 170x200 mm, con dí-
gitos más grandes y colo-
res contrastantes (fondo 
blanco y caracteres ne-
gros); además las placas in-
cluirán un dispositivo RFID. 
De esta manera, se busca 
mejorar la visibilidad de la 
placa y facilitar la identifica-
ción vehicular, lo cual per-
mitirá fortalecer la fiscaliza-
ción, resaltó el portafolio.
Además, para la optimiza-

FALLECIMIENTO
La esposa, hijos, nietos, 
bisnietos y demás familia-
res lamentan el sensible fa-
llecimiento de quien en vi-
da fue:

Sus restos son velados en el Jr. Fitzcarral 382 y su 
entierro será el:
Día: Sábado 11-03-23
Lugar: Cementerio General Km 5
Hora: 03:00 pm
Los Familiares agradecen su presencia en este ac-
to de dolor.

Zacarías
Panaifo
Pizango

MPAA

Deja dos heridos en Tarapoto

ción del Sistema de Codifi-
cación, los vehículos de la 
categoría L tendrán placas 
de rodaje alfanuméricos 
con 3 letras y 4 dígitos 
(ACB-0000), en la actuali-
dad la placa de estos 
vehículos es de 2 letras y 4 
dígitos.
Así se aumentará las com-
binaciones posibles de 
360,000 a más de 6 millo-
nes de vehículos por zona 
registral y, sobre todo, evi-
tando un eventual colapso 
del sistema. La medida nor-
mativa contempla, tam-
bién, la incorporación de 
las categorías L6 y L7 (cua-
triciclos utilizados para el 
transporte de pasajeros o 
de mercancías) en el siste-
ma de placas para asegu-
rar la identificación precisa 
en el Sistema Nacional de 
Transporte Terrestre.
En línea con el fomento del 
uso de energías limpias en 
el transporte, que impulsa 
el MTC, se añadirá un dis-
tintivo en las placas para 
vehículos eléctricos e híbri-
dos con el texto “híbrido o 
eléctrico”, en apoyo a la sos-
tenibilidad y la seguridad 
energética.
Con esta medida normati-
va, el portafolio reafirmó su 
compromiso con la moder-
nización del sistema de 
identificación vehicular, la 
promoción de la movilidad 
sostenible y la seguridad 
en el transporte,

Emapa San Martín 

¡”TU ALCALDE TE ESCUCHA” 
BENEFICIA A MÁS VECINOS!

La Conferencia Episcopal 
Peruana emite comunicado 

Martes 10 de

diciembre 2024

MTC destaca nuevas características
de las placas para motos

GOREL y Electro Oriente 

INICIA AGUA DE CALIDAD
PARA CP LEONCIO PRADO



06

Protestan en la
SUNARP Yurimaguas

Cientos de familias reclaman
titulación de sus predios

Estibador muere 
en la vía pública

En la zona baja de Belén

bor que al final dio como Cam-
peón a Alwyn Ríos Soriano 
de 15 años del Colegio Cris-
tiano Peruano Americano, 
Sub Campeón Rodrigo Ber-
nardo Ambrosio de 12 años 
del Saco Oliveros y tercer lu-
gar Jesús Collado Martínez 
de 14 años del colegio Suda-
meriz, que fueron premiados 
con 300,200 y 100 soles res-
pectivamente.Además, se 
premió con vales hasta el 

Orgullosos de nuestra Selvadiario

EN ESTA FIESTA DE SAN JUAN SORTEAMOS

 CANASTAS SAN JUANINAS
NOMBRE:...................................................

DNI:.............................................................

CELULAR:...................................................

FECHA DE SORTEO:  LUNES 20 DE JUNIO

RECORTA ESTE CUPÓN Y DEPOSITA EN NUESTRA OFICINA: JR. FITZCARRALD 384
 EL SORTEO SERÁ VIRTUAL DESDE NUESTRO FAN PAGE DE FACEBOOK.
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GALLINAAGALLINA
HUEVOS
ARROZ
ACEITE

HOJA DE BIJAO
ACEITUNA

Martes 10 de

diciembre 2024

AVISO

Con 50 participantes ayer do-
mingo, pese al mal tiempo, 
se realizó el Primer Torneo 
de Ajedrez Copa Sport Lore-
to 2024 con un éxito rotun-
do.Las 5 rondas del Torneo  
se desarrollaron ante la ex-
pectativa de los padres de fa-
milia que gozaron de un bien 
organizado evento. 
La terna arbitral encabezada 
por el profesor Bernardo San-
doval tuvo una destacada la-

Lima, dic.El proyecto de la an-
helada Nueva Carretera Cen-
tral, futura autopista de cua-
tro carriles que unirá la costa 
y el centro del país, avanza a 
paso firme. En la siguiente 
nota conoce cómo será una 
de las megaobras que le cam-
biarán la cara a Perú en los 
próximos años.
La Nueva Carretera Central 
tendrá túneles y viaductos 
elevados, y, de esta manera, 
la nueva autopista, que ten-
drá dos carriles en cada sen-
tido, conectará la costa y el 
centro del país en solo dos 
horas y media.
La Nueva Carretera Central 
ha sido calificada de la obra 
más grande en la historia de 
Perú, con una inversión supe-
rior a los 24,000 millones de 
soles.
Autopista de alta montaña
Esta obra, que recorrerá las 

provincias Lima y Huarochirí, 
de la región Lima, y Yauli de 
la región Junín, no tiene pre-
cedentes en cuanto a su com-
plejidad en ingeniería. 
Para su ejecución, el Minis-
terio de Transportes y Comu-
nicaciones (MTC) cuenta 
con la asistencia técnica de 
la PMO Vías, Oficina de Ges-
tión de Proyectos implemen-
tada en el marco del acuerdo 
Gobierno a Gobierno suscri-
to con Francia.
Dinamizará la economía del 
país
Por contribuir al transporte 
seguro y eficiente de pasaje-
ros y productos, la Nueva Ca-
rretera Central dinamizará la 
economía del país.
Reducirá, asimismo, los cos-
tos logísticos para el trans-
porte de carga y facilitará la 
conexión con el aeropuerto y 
puerto del Callao, así como 

con el futuro puerto de Chan-
cay.
Abrirá nuevas oportunidades 
turísticas
La Nueva Carretera Central 
abrirá además nuevas opor-
tunidades de desarrollo tu-
rístico para Huarochirí y el Va-
lle del Mantaro, y descon-
gestionará la actual carrete-
ra Central. 
Se ha proyectado una vía de 
185 kilómetros de extensión 
con cuatro carriles, un sepa-
rador central, 33 kilómetros 
de túneles, 19 kilómetros de 
viaductos y muros de con-
tención.
Favorecerá la Sierra central 
y Amazonía 
“Esta es una obra emblemá-
tica, no solo por su cuantía, si-
no por los retos de ingenie-
ría, pues se harán túneles y 
viaductos elevados", sostu-
vo el ministro de Transportes 

Así será la Nueva 
Carretera Central 

puesto 15. Christian Quiroz 
Shapiama, presidente del 
club Decano inauguró y Clau-
suro el torneo anunciando la 
apertura de una Academia 
de Ajedrez y próximas com-
petencias deportivas. Se re-
saltó la presencia de la seño-
ra Mercedes Panduro Vda. 
de Ruiz, la socia más repre-
sentativa quien hizo entrega 
de los premios. J.Castillo

NOTICIAS

y Comunicaciones, Raúl Pé-
rez Reyes. 
"El viaje en la actual carrete-
ra Central demora casi seis 
horas y en la nueva autopista 
solo tomará alrededor de dos 
horas y media, teniendo un 
ahorro significativo de tiem-
po y combustible. Eso ayu-
dará a potenciar la producti-
vidad y mejorar la competiti-
vidad de la Sierra central y la 
Amazonía central”, apuntó 
en su momento.
Inició estudio definitivo de in-
geniería

En beneficio de su comunidad educativa, en el Cusco

Avión FAP trasladó 
a dos recién nacidas 

Primer Torneo de Ajedrez
Copa Sport Loreto 2024

Unirá la costa y el centro del Perú

De emergencia, de Pucallpa a Lima

El Ministerio de Transportes 
y Comunicaciones, a través 
de Provías Nacional, comu-
nicó en agosto sobre la ela-
boración del estudio definiti-
vo de ingeniería (EDI) de la 
moderna vía.
Con ello, se empezó a ejecu-
tar la fase dos de la interven-
ción tras haberse concluido 
su estudio de perfil. 
El EDI contempla el sustento 
y detalles constructivos, es-
pecificaciones y cronogra-
mas de la obra, extensiones 
y detalles de las vías, túneles 

y viaductos. 
Se viene el viaducto Lurín
En su momento se presentó 
el video 3D del viaducto Lu-
rín, infraestructura que in-
crementará la eficiencia de 
la Nueva Carretera Central. 
Se mostró una proyección 
de esta autopista que tendrá 
dos carriles en cada sentido 
con un separador central pa-
ra evitar los choques fronta-
les. Se explicó también có-
mo el viaducto se insertará 
de manera amigable con el 
medio ambiente.(FIN)

En Tarapoto, superando meta trazada

RECONOCEN GESTIÓN 
DE ALCALDE ESCOLAR 
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VENDO O ALQUILO
HOTEL EN IQUITOS 
De 5 pisos en Jr Arica 363 A 1 
cuadra de la plaza de armas 

con 30 habitaciones 
Llamar al  942 697 277 -  998 

766 090

CARMEN YSABEL PACHECO CUSTODIO
ABOGADA NOTARIA DE CONTAMANA

CALLE CIRCUNVALACIÓN MZ. 81, LT. 26
CONTAMANA - UCAYALI - LORETO

E-mail notariapachecocustodio@qmail.com

SUCESIÓN INTESTADA

Ante mi oficina notarial ubicada en calle Circunvalación Mz. 81 Lt 26, Distrito de Conta-
mana, Provincia de Ucayali, Departamento de Loreto; Don ABNER ORTIZ PAIMA, ha so-
licitado la SUCESION INTESTADA de su esposa LUZ ANGELICA RUIZ DE ORTIZ, fa-
llecida el 24 de diciembre del año 2,019 en su domicilio habitual ubicado en la calle Cir-
cunvalación Mz. 77, Lt. 11 Contamana, Distrito de Contamana, Provincia de Ucayali y 
Departamento de Loreto, señalando como presuntos herederos al recurrente en su con-
dición de esposo y a sus cuatro hijos JUAN PEDRO ORTIZ RUIZ, LUIS FERNANDO 
ORTIZ RUIZ, LILIANA ORTIZ RUIZ y ABNER MARTIN ORTIZ RUIZ. Lo que se publica a 
fin de que se presenten las personas que se crean con derecho a la herencia.

Contamana, 27 de julio del 2020.

DIARIO AHORA

BE//2180(04.05.2023)

SE BUSCA

CARMEN DANITZA
RAMIREZ GONZALES

DESAPARECIÓ EL 05 DE MARZO
A LAS 8 P.M.

EDAD: 14 AÑOS

LLAMAR A:

LÍNEA 114

Supe, Lima, dic.¿Tienes pla-
neado visitar Caral este fe-
riado largo? Toma en cuenta 
estas recomendaciones brin-
dadas por la Zona Arqueoló-
gica Caral, Unidad Ejecutora 
003 del Ministerio de Cultura, 
que se encarga de la admi-
nistración de la Ciudad Sa-
grada de Caral, Vichama y 
Áspero, para una visitar segu-
ra ante la crecida del caudal 
del río Supe.
A través de un comunicado, 
la Zona Arqueológica Caral 
precisa que las unidades de 
transporte, tanto públicas co-
mo privadas, que se dirijan al 
sitio arqueológico Ciudad Sa-
grada de Caral-Supe, Patri-
monio Mundial, deben llegar 
primero al cruce de la vía Pa-
namericana Norte (km 184) 
con la vía afirmada Caral-
Ámbar. Desde allí, deben 

continuar hacía el valle de Su-
pe, conducir hasta el centro 
poblado Caral y tomar el des-
vío hacía el “Parador Turísti-
co”, donde podrán estacio-
nar de manera gratuita y se-
gura.
Añade que los visitantes de-
ben cruzar el puente peato-
nal e ingresar al Bosque de 
los Huarangos para llegar a 
pie a la Ciudad Sagrada de 
Caral-Supe (aproximada-
mente 25 minutos de cami-
nata).
Al llegar a este lugar, los visi-
tantes ingresarán por la Zo-
na de Recepción. El recorri-
do tiene una duración aproxi-
mada de una hora y media. 
Por ello, se recomienda lle-
gar al menos una hora antes 
del cierre. (horario de aten-
ción: de 9:00 a. m. a 5:00 p. 
m., ingreso de último grupo 

al recorrido: 4:00 p.m.)
"Les sugerimos organizar su 
visita siguiendo estas reco-
mendaciones para disfrutar 
de su experiencia en el prin-
cipal centro urbano de la civi-
lización más antigua de Amé-
rica", concluye el comunica-
do.
Este año se cumplen 30 años 
del inicio de las investigacio-
nes en la zona arqueológica 
Caral, la civilización primige-
nia surgida en el territorio pe-
ruano, considerada la cuna 
de las culturas andinas.

ANUNCIE
AQUÍ

Justicia de EE.UU. 

SUCESIÓN INTESTADA
Por ante el Notario Público del Distrito de Manantay Dr. Rubén Vargas Ugarte, con oficio 
notarial en el Jirón Aguatía N° 571 San Fernando - Manantay, se ha presentado don 
Oscar Erick Manuyama Piro, solicitando la sucesión intestada, de quien en vida fue su 
padre Tomas Manuyama Cumapa, fallecido el 22 de abril del año 2020, en el inmueble 
ubicado en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, teniendo como último 
domicilio en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, lo que se publica a fin 
de que se presenten los que se crean con derecho a la sucesión dentro del término de 
Ley.-

Manantay, 11 de enero del 2021.-

Senasa lucha contra Xylella fastidiosa 

BE//2180(04.11.2024)

FE//2295(15.11.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE PUNCHANA
EDICTO MATRIMONIAL

(CODIGO CIVIL ART. 250 Y 251)
Se hace saber que Don DAVID MARCO CURI COHELO    de 27 
años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupación DEPENDIENTE. 
Natural de IQUITOS, de nacionalidad PERUANA con DNI  
76269610 domiciliado en CALLE JUNTA VECINAL 1 DE 
DICIEMBRE DEL DISTRITO DE PUNCHANA Y Doña  GILDA 
KARINA CHUMBICO SALINAS de 24 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación SU CASA , natural de TIGRE, de nacionali-
dad PERUANA,con DNI N° 74660720 , domiciliada en CALLE 
JUNTA VECINAL 1 DE DICIEMBRE DEL DISTRITO DE 
PUNCHANA.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad. Quie-
nes conozcan causal de impedimento podrán denunciarlos dentro 
del término de ocho(8) días y en forma que establece el Art. 253 del 
Código Civil .

Punchana 08  de JUNIO  del 2023

CONSUELO CAMPOS RODRÍGUEZ
REGISTRADOR CIVIL DE LA OFICINA
DE REGISTROS DEL ESTADO CIVIL 

FE//2428(22 al 02.11.2024)

COCINERA URGENTE

NECESITO SERVICIOS DE UNA 
COCINERA PARA EL 

CASERÍO DE NUEVO PIURA.
INFORMES  CELULAR
978177205 SR. HENRY

GOREA inaugura 
nueva escuela 
en Ñunya Jalca

La investigadora principal y 
actual directora de la Zona 
Arqueológica Caral, Ruth 
Shady Solís, llegó en 1994, 
junto a un pequeño grupo de 
arqueólogos, al valle de Su-
pe e inició las primeras in-
vestigaciones en el lugar con 
recursos propios y, desde 
1996, efectuó excavaciones 
en la Ciudad Sagrada de Ca-
ral-Supe.
En 1997, Shady Solís publi-
có los primeros resultados 
de sus investigaciones, plan-
teando que se trataba de un 
centro urbano, ocupado por 
una sociedad compleja que 
edificó una sofisticada arqui-
tectura, en tiempos anterio-
res al inicio de la utilización 
de la cerámica en los Andes.
De los 12 sitios arqueológi-
cos que viene poniendo en 
valor la Zona Arqueológica 
Caral, tres ya están abiertos 
al público: la Ciudad Sagra-
da de Caral-Supe, Áspero y 
Vichama. Caral destaca níti-
damente por sus impresio-
nantes edificios públicos pira-
midales con plazas circula-
res hundidas, escaleras cen-
trales y salones ceremonia-
les (altares de fuego) en la ci-
ma. (FINDP/MAO

MASVENDAANUNCIE

DIARIO AHORA
976814796
954949211

En Bagua Grande con
inversión de S� �.� millones 

Brinda recomendaciones 

FE//2295(15.11.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY
EDICTO MATRIMONIAL

HAGO SABER QUE DON:  L IDER WAGNER GOBEA 
RODRIQUEZ DE 36 AÑOS DE EDAD, ESTADO CIVIL. SOLTERO, 
OCUPACIÓN AGRICULTOR, NATURAL DE IQUITOS - MAYDAS – 
LORETO, NACIONALIDAD PERUANA, DOMICILIADO EN 
CASERIO LAS AMERICAS KM 19.00 - FUNDO LOS HERMANOS. 
YARINACOCHA Y DOÑA JESSICA TRUDY FLORES TENAZOA 
DE 31 AÑOS DE EDAD, ESTADO CIVIL SOLTERA OCUPACIÓN 
PROMOTORA, NATURAL DE. YARINACOCHA- CORONEL 
PORTILLO – UCAYALI ,  NACIONALIDAD PERUANA, 
DOMICILIADO EN CASERÍO LAS AMERICAS KM 1900 FUNDO 
LOS HERMANOS- YARINACOCHA.LUGAR DE CELEBRACION 
MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY, PRETENDEN 
CONTRAER MATRIMONIO CIVIL, EN ESTA MUNICIPALIDAD 
DISTRITAL DE MANANTAY, LOS QUE CONOZCAN CAUSALES 
DE IMPEDIMENTO PODRAN DENUNCIARLOS CONFORME A 
LEY ARTICULO 250 C.C.

MANANTAY 04 DE SETIEMBRE DEL 2024  

XF//(07.09.2024)

XF//(31 al 05.12.2024)

Caral busca visita segura
ante la crecida río Supe

MASVENDAANUNCIE
DIARIO AHORA

954949211
976814796

XF//(02 al 04.12.2024)

XF//(04 al 11.12.2024)

COCINERA URGENTE

NECESITO SERVICIOS DE UNA 
COCINERA PARA EL 

CASERÍO DE NUEVO PIURA.
INFORMES  CELULAR
978177205 SR. HENRY

XF//(04 al 11.12.2024)
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Lima, dic.El servicio de inter-
net en los 24 Colegios de Alto 
Rendimiento (COAR) que 
operan en el Perú está ple-
namente garantizado, mani-
festó el Ministerio de Educa-
ción (Minedu).
Mediante un comunicado, el 
Minedu precisó que, actual-
mente, cuenta con un contra-
to vigente que asegura la co-
nectividad hasta el 28 de fe-
brero de 2025 y, para la pro-
visión del servicio durante el 

año, se han implementado 
las acciones necesarias que 
garantizan la continuidad del 
acceso ininterrumpido a in-
ternet.
Agrega que los COAR ofre-
cen una formación especiali-
zada que exige altos están-
dares de conectividad. 
Por ello, tras una reevalua-
ción técnica, se determinó 
que las especificaciones téc-
nicas del Concurso Público 
N.º 003-2024 no cubrían las 

Contra Robin Barreda, Manuel Gambini, Pacho Mendoza entre otros

La jueza Melina Elizabeth 
Díaz Acosta fue sentencia-
da por haber aplicado una 
ley derogada en una senten-
cia contra menores infracto-
res. La magistrada fue sen-
tenciada a 3 años de pena 
suspendida por el presunto 
delito de prevaricato.
La Sala Penal Especial, pre-
sidida por Hermógenes Li-
ma Chayña, quien es el nue-
vo presidente de la Corte Su-
perior de Justicia de Ucayali 
, argumentó que la jueza co-
metió un acto doloso al emi-
tir resoluciones con normas 

derogadas en 2018. La sen-
tencia aún puede ser apela-
da, pero si se confirma, la 
magistrada será cesada de 
su cargo y inhabilitada para 
ejercer cargo público por un 
año.
La jueza Melina Díaz Acos-
ta, sería cesada de su cargo 
como titular del Cuarto Juz-
gado de Investigación Pre-
paratoria, debido a que la de-
cisión de la Sala también in-
dica, la inhabilitación de ejer-
cer cargo público por un 
año. J.Castillo

La segunda fiscalía supre-
ma transitoria especializada 
en delitos cometidos por fun-

cionarios públicos, ha orde-
nado iniciar las diligencias 
preliminares contra Manuel 

Gambini Rupay, por la pre-
sunta comisión del delito de 
Falsa Declaración en Proce-

dimiento Administrativo. Y 
por Cohecho Pasivo Especí-
fico a Robin Helbert Barreda 
Rojas, Richard Baudilio Aqui-
no Lira, Miguel Angel Reyna 
Cortegana, en la investiga-
ción también comprende a 
Juan Carlos Fretell López, 
Américo Torres Ruíz, Améri-
co Urcino Torres Lozano, 
Asela Isabel Barbarán Ríos, 
Damián Enrique Rosas To-
rres y Jorge Leonardo Chi-
pana Díaz.
La Fiscalía Suprema está so-
licitando información adicio-
nal para avanzar en la inves-
tigación sobre presuntos deli-
tos cometidos por funciona-
rios públicos. A la Dirección 
Regional de Educación de 
Huánuco que proporcione la 
fecha en que el Colegio Na-
cional Santiago Antúnez de 
Mayolo, ubicado en el distrito 
de Huaycabamba, comenzó 
a prestar servicios en la loca-
lidad, así como los certifica-
dos fedateados de estudios 
de Manuel Gambini Rupay.
Además, se ha requerido al 
Jurado Nacional de Eleccio-

nes que remita un informe de-
tallado sobre las tachas y 
otros procedimientos rela-
cionados con las elecciones 
regionales y municipales de 
2023 del Jurado Electoral 
Especial de Coronel Portillo. 
Esto incluye el procedimien-
to para resolver las tachas, 
copias certificadas de las 
constancias de notificación a 
las partes y la absolución de 
tacha al Movimiento Inde-
pendiente Regional Cambio 
Ucayalino.
Las elecciones regionales y 
municipales del 2023 gene-
raron muchos reclamos, lo 
que llevó a la presentación 
de denuncias contra varios 
funcionarios públicos. Dos 
de estas denuncias llegaron 
hasta la Fiscalía Suprema.
La primera denuncia fue in-
terpuesta por César Anthony 
Pizango Piño contra Robin 
Helbert Barreda Rojas, Ri-
chard Baudilio Aquino Lira, 
Miguel Angel Reyna Corte-
gana, Juan Carlos Fretell Ló-
pez y Manuel Gambini Ru-
pay. Se les acusa de los deli-

tos de Omisión, Rehusa-
miento o Demora de Actos 
Funcionales, contra la Fe 
Pública, Falsa Declaración 
en Proceso Administrativo, 
Cohecho Pasivo Específico 
y Omisión de denuncia.
La segunda denuncia fue 
presentada por Edwin Vás-
quez López contra Manuel 
Gambini Rupay y Francisco 
de Asís Mendoza de Souza. 
Edwin Vásquez les acusa 
de los delitos de Falsedad 
de Documentos, Falsedad 
Ideológica y Organización 
Criminal. Además, Robin 
Helbert Barreda Rojas y Ovi-
dio Raúl Medina Navarro 
son acusados de Omisión, 
Rehusamiento o demora de 
Actos Funcionales y Orga-
nización Criminal. Américo 
Torres Ruíz, Américo Urcino 
Torres Lozano, Asela Isabel 
Barbarán Ríos, Damián Enri-
que Rosas Torres y Jorge 
Leonardo Chipana Díaz 
también son acusados de 
Organización Criminal. 
J.Castillo

Sentencian a juez 
Melina Díaz Acosta

comendó la cancelación del 
proceso dentro del marco vi-
gente. 
Indica que esta decisión se 
sustenta en las deficiencias 
técnicas detectadas y que 
comprometerían gravemen-
te los estándares de servicio 
y conectividad requeridos pa-
ra los COAR.
Señala que continuar con un 
proceso que evidencia una 
notable insuficiencia en la 
propuesta de ancho de ban-
da conllevaría a ofrecer un 
servicio por debajo de las ne-
cesidades de los más de 
7,000 estudiantes y docen-
tes de los 24 COAR en el 
país.
Sin embargo, inmediata-
mente cancelado el proceso, 
se iniciaron los procedimien-
tos para una nueva licitación 
en paralelo, que permita ase-
gurar la provisión del servicio 
con los estándares de cali-
dad requeridos.
“El Minedu garantiza las he-
rramientas tecnológicas a 
los 7,806 estudiantes de los 
COAR en todo el país y rea-
firma su compromiso con la 
transparencia en todos sus 
procesos contractuales, ase-
gurando el más alto nivel de 
integridad y responsabili-
dad”, finaliza el comunica-
do.(FIN) LIT

necesidades operativas de 
un mínimo de 300 Mbps por 
institución, ya que se habían 
considerado 100 Mbps.
En esa línea, el Minedu expli-
ca que, como parte del pro-
ceso, la Oficina de Tecnolo-
gías de la Información y Co-
municaciones, luego de que 
se les enviara la validación 
de propuestas técnicas (a so-
licitud del Comité), observó, 
desde su competencia técni-
ca, la cantidad de Mbps y re-

Fue reconocida como una de las tres municipalidades que aplican EDUCCA eficientemente

CENTRAL

Garantizan servicio de
internet en los 24 COAR del país 

Confirman prisión preventiva
contra ex fiscal Benavides 

CMYK

CMYK

Comunidad Shipibo-Konibo 

Martes 10 de

diciembre 2024

Fiscalía Suprema inicia
diligencias en Ucayali  

Sala Penal Especial por el presunto delito de prevaricato 
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Moyobamba, dic.El proyecto 
de Teleférico en el Morro de 
Calzada no solo facilitará el 
acceso a este emblemático 
atractivo turístico de San Mar-
tín sino que también se con-
vertirá en un ícono turístico e 
impulsará el flujo de visitan-
tes que arriba a la región que 
ahora asciende a más de 
740,000 visitantes naciona-
les y extranjeros.

Así lo consideró el Gobierno 
Regional de San Martín (Go-
resam) que trabaja en la pro-
moción del proyecto “Telefé-
rico Morro de Calzada” y re-
marca que por su amplitud, 
tiene un enorme potencial tu-
rístico y consideró que su eje-
cución es de vital importan-
cia para el desarrollo econó-
mico, turístico y social de to-
da la cuenca del Alto Mayo 

(Rioja - Moyobamba), convir-
tiéndose en un motor de pro-
greso y bienestar para sus co-
munidades.
La inversión estimada en la 
ejecución de este proyecto 
es de 15.8 millones de dóla-
res, actualmente se encuen-
tra en nivel de estudio de per-
fil, enmarcado dentro de los 
mecanismos de inversión pri-
vada prestablecidos en la 
normativa nacional, siendo 
aquellas posibles modalida-
des por APP - Proyectos en 
Activos o asociación público 
privado.
El proyecto ha sido concebi-
do con una visión estratégica 
e innovadora, donde con-
templa la instalación de 11 
servicios de esparcimiento y 
aventura; como: senderos 
de vidrio, toboganes trans-
parentes, parapente y ca-
nopy, entre otras atracciones 
muy emocionantes, únicas y 
memorables para los visitan-
tes. Además, su diseño prio-
riza la armonía con el medio 
ambiente, posicionándose 
como un modelo de turismo 
sostenible que respeta y valo-
ra la riqueza natural de la 

Brindan ayuda a familias 

afectadas por ventarrón

MDY-Reniec avanzan 

campaña de identidad 

Comprarán  equipos
para Bomberos

Amazonía.
En la actualidad, el Gobierno 
Regional de San Martín tra-
baja los ingresos al Morro de 
Calzada, como el asfaltado 
de la carretera Moyobamba -
Yantaló – Nuevo San Igna-
cio, que complementará el 
acceso ideal al proyecto del 
Teleférico.
En busca de potenciar el de-
sarrollo económico y turísti-
co del Alto Mayo, el Gore-
sam, en trabajo articulado 
mediante la Oficina de Pro-
moción de la Inversión Priva-
da Sostenible (OPIPS) y la 
Gerencia Regional de Desa-
rrollo Económico (GRDE), 
adjudicó la buena pro por un 
valor de 136,000 soles a la 
empresa consultora encar-
gada para el desarrollo del 
estudio básico del proyecto 
de teleférico para el mejora-
miento de los servicios turís-
ticos en el recorrido del Mo-
rro de Calzada, en el distrito 
del mismo nombre de la pro-
vincia de Moyobamba.
El atractivo turístico “Morro 
de Calzada”, tiene en la ac-
tualidad un espacio adecua-
do como el Centro de Inter-

pretación, donde el visitante 
recoge toda la información 
para iniciar la ruta, tanto clá-
sica y extrema. con su exu-
berante vegetación nutrida 
de rocas, bajo la vigilancia de 
aves y primates que son los 
guardianes de este impor-
tante mirador del Alto Mayo.
El colectivo Moyobamba 500 
años, a través de su coordi-
nador ejecutivo David Landa 
Tucto, invocó a la unidad de 
todos los agentes sociales, 
empresariales y guberna-
mentales para respaldar y 
gestionar esta obra funda-
mental, que no solo traccio-
nará la dinámica turística, si-
no que también revalorizará 
a la región como un destino 
turístico internacional de ex-
celencia, este es el momento 
de trabajar juntos por un futu-
ro más próspero para el Alto 
Mayo y toda la región de San 
Martín.
Es importante mencionar 
que, las acciones de este pro-
yecto se realizan en concor-
dancia con las políticas re-
gionales establecidas en el 
Plan Estratégico Regional de 
Turismo (Pertur) de San Mar-

tín 2019-2030, así como del 
Plan de Competitividad y Pro-
ductividad de San Martín al 
2030, que incluyen activida-
des con miras a lograr el posi-
cionamiento de la región con 
características multidestino, 
exploración de la naturaleza, 
aventura y cultura.
Mirador natural
El morro de Calzada es un mi-
rador panorámico natural de 
360° con formaciones calcá-
reas. Se levanta en medio de 
la llanura del valle Alto Mayo 
a una altura de 575 metros, y 
está a una altitud de 1,430 
metros sobre el nivel del mar.-
Desde la cima se puede ob-
servar las ciudades de Moyo-
bamba y Rioja, así como la 
densa vegetación y belleza 
paisajística. Su clima es pro-
pio de los bosques húmedos 
nubosos, templado en el día 
y frío en las noches.
Esta zona alberga milenarios 
almendrales, orquídeas y bro-
melias, aves endémicas y pri-
mates como el Mono Tocón y 
el "pichico". Además, se pue-
de realizar caminatas para 
apreciar la flora y fauna del lu-
gar.(FIN) JQC/MAO

CMYK

CMYK

Martes 10 de

diciembre 2024CENTRAL

Que une Amazonas y Loreto. Cuatro empresas compiten

Productores de Madre de Dios 

Exportan 25 tons. 
de cacao a Europa

Optimizarán estudios
de Eje Vial N° 4 

Ministro Santiváñez anuncia inversión por S��� millones

En Alto Mayo

Proyecto de teleférico en Morro
de Calzada impulsará el turismo 
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Alejandro Narváez nuevo
presidente de PETROPERÚ 

OD JNE recibió en Loreto
cero fichas Afiliación 

NOTICIAS
Martes 10 de

diciembre 2024

Pide actuar con generosidad hoyBomberos de Iquitos

Ucayali ����,San Martín �����, Huánuco ����� y Amazonas �� ����,al cierre del plazo de afiliación  a organizaciones políticas para primarias de las ERM ����

en julio de 2024 en Roma, 
Italia, como resultado de un 
esfuerzo articulado entre el 
Servicio Nacional Forestal y 
de Fauna Silvestre (Serfor) 
del Ministerio de Desarrollo 
Agrario y Riego (Midagri) y 
el Ministerio de Relaciones 
Exteriores del Perú.
“Este congreso es una gran 
oportunidad para resaltar 
ante el mundo la importan-
cia de los bosques perua-
nos, su biodiversidad, su 
contribución significativa a 
la mitigación del cambio cli-
mático y como cabecera de 
cuenca del río Amazonas, la 
cuenca hidrográfica más im-
portante del planeta", afir-
mó Erasmo Otárola Aceve-
do, director ejecutivo del 
Serfor.
Durante el evento interna-
cional, las delegaciones de 

todo el planeta podrán en-
tender la diversidad cultural 
y los productos de alto valor 
que ofrecen nuestros bos-
ques para el mercado inter-
nacional. 
"Estamos comprometidos y 
entusiasmados con la orga-
nización de este encuentro 
global, que traerá importan-
tes beneficios para el desa-
rrollo sostenible del Perú", 
refirió Otárola Acevedo.
Estos espacios de diálogo 
brindan una oportunidad pa-
ra obtener una visión gene-
ral del sector forestal, a fin 
de discernir tendencias, 
adaptar políticas, crear con-
ciencia en las instancias de 
toma de decisión e influir en 
la opinión pública.
De esta manera, Perú se po-
siciona como líder continen-
tal en la organización de 
eventos de gran magnitud y 
de realce mundial, como la 
Cumbre del foro de Coope-
ración Económica Asia-
Pacífico (APEC), Conferen-
cia de las Partes de la Con-
vención Marco de las Nacio-
nes Unidas sobre el Cambio 

Climático, los Juegos De-
portivos Panamericanos y 
la Asamblea Anual del Ban-
co Mundial y del FMI.
Los congresos forestales 
mundiales son celebrados 
aproximadamente una vez 
cada seis años. El primer 
Congreso se celebró en Ita-
lia en 1926. 
Estos foros permiten el in-
tercambio de opiniones y ex-
periencias sobre asuntos 
vinculados a los bosques y 
a la silvicultura, que resultan 
en recomendaciones apli-
cables a escala nacional, re-
gional y global. 
Los espacios de diálogo 
brindan una oportunidad pa-
ra obtener una visión gene-
ral del sector forestal, a fin 
de discernir tendencias, 
adaptar políticas, crear con-
ciencia en las instancias de 
toma de decisión e influir en 
la opinión pública.
Los intercambios de conoci-
mientos dentro del sector fo-
restal y de este sector con 
otros sectores, benefician a 
todos los países. La difusión 
de los avances científicos y 

técnicos, así como los con-
tactos profesionales promo-
vidos por estos congresos, 
contribuyen a una mejor 
comprensión global del sec-
tor. 
Cabe agregar que el país an-
fitrión recibe apoyo técnico 
de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Ali-
mentación y Agricultura 
(FAO).
Perú, país forestal
El Perú es un país de bos-
ques. Más de 73 millones de 
hectáreas de bosques ama-
zónicos, secos, andinos y 
otros ecosistemas foresta-
les cubren casi el 60% del te-
rritorio nacional.
No en vano, el Perú ocupa el 
cuarto puesto a nivel mun-
dial, en extensión de bos-
ques tropicales, el segundo 
lugar en Sudamérica y el no-
veno en todo el planeta. 
Además, la Amazonía pe-
ruana alberga 3,6 millones 
de personas, entre ellos 
más de 50 pueblos indíge-
nas originarios y poblacio-
nes indígenas aisladas y en 
contacto inicial.(FIN)

En honor al Niño Jesús, en Huánuco 

Moyobamba, dic.Un equipo 
especializado del Ministerio 
de Vivienda, Construcción y 
Saneamiento (MVCS) brin-
da asistencia técnica a las 
municipalidades de 15 dis-
tritos de la región San Mar-
tín que fueron declarados 
en emergencia por el im-
pacto de las lluvias intensas 
registradas en noviembre.
El equipo técnico del MVCS 
asesora sobre el adecuado 
llenado del Formato de Eva-
luación de Daños y Análisis 
de Necesidad – EDAN, para 
obtener un acertado diag-
nóstico de los daños ocasio-
nados por los eventos natu-
rales en las viviendas.
En las instalaciones del Go-
bierno Regional de San Mar-
tín  (Goresam) se reunieron 
los representantes de las ge-
rencias de Gestión de Ries-
gos de Desastres de las mu-
nicipalidades distritales 
afectadas. En donde, el 
equipo técnico de la Direc-

ción General de Programas 
y Proyectos en Vivienda y 
Urbanismo del MVCS pre-
sentó el plan de trabajo para 
la intervención y validación 
de las viviendas dañadas.
En cumplimiento con ese ob-
jetivo, los especialistas de 
Vivienda, acompañados por 
el equipo de las municipali-
dades, iniciaron la etapa de 
evaluación y verificación del 
estado de las viviendas, a 
través de visitas de campo 
realizadas de manera si-
multánea.
Según el Ministerio de Vi-
vienda, dicha acción permi-
te que, en casos de emer-
gencia como lo ocurrido en 
San Martín, el sector pueda 
entregar el Bono de Arren-
damiento de Vivienda para 
Emergencias (BAE) a las fa-
milias con casas calificadas 
como colapsadas o inhabi-
tables a causa del desastre 
natural.
Declaratoria de emergen-

cia por lluvias intensas
De acuerdo al Decreto Su-
premo N° 130-2024-PCM, 
se declaró en emergencia 
los distritos de Bellavista, 
San Pablo y San Rafael, en 
la provincia de Bellavista; 
así como Buenos Aires, Cas-
picaza, Picota, Pucacaca, 
San Hilarión y Tres Unidos 
en la provincia de Picota.
Asimismo, los distritos de 
San José de Sisa y Santa 
Rosa en la provincia de El 
Dorado; así como al distrito 
de Sacanche, en la provin-
cia de Huallaga; Cuñumbu-
qui en Lamas; y Tocache y 
Pajarillo, en la provincia de 
Mariscal Cáceres.
El informe que elaboró el 
Instituto Nacional de Defen-
sa Civil (Indeci) refiere que 
las intensas precipitaciones 
pluviales registradas entre 
el 28 de octubre al 16 de no-
viembre de 2024, provoca-
ron la activación de quebra-
das y deslizamiento, oca-

sionando daños a la salud 
de las personas, sus vivien-
das, infraestructura educati-
va e infraestructura de rie-
go, vías de comunicación, 
entre otros, en varios distri-
tos de algunas provincias 
de San Martín.
Bono BAE

Vivienda apoya a 15 distritos
declarados en emergencia por lluvias

����

Por último, el Ministerio de 
Vivienda recordó que el Bo-
no de Arrendamiento de Vi-
vienda para Emergencias 
(BAE) es un mecanismo de 
intervención temporal ante 
emergencia del MVCS, que 
consiste en otorgar una ayu-
da económica de 500 soles 

mensuales a las familias 
damnificadas cuyas casas 
quedaron colapsadas o in-
habitables, para que alqui-
len un espacio seguro con 
los servicios básicos por un 
plazo máximo de hasta dos 
años.(FIN) NDP/MAO JRA

Perú será sede del XVI
Congreso Forestal Mundial 

Lima, dic.El Consejo de la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura (FAO) 
anunció que el Perú será el 
país anfitrión del XVI Con-
greso Forestal Mundial a ce-
lebrarse en 2027, reconoci-
miento que consolida al Pe-

rú como líder en la conser-
vación de la biodiversidad y 
el manejo sostenible de los 
recursos forestales y de fau-
na silvestre a nivel global.
La candidatura fue presen-
tada oficialmente durante el 
27º período de sesiones del 
Comité Forestal (COFO 27) 
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Y Ucayali, ��.� millones de sobrecanon petrolero,a octubre ����

les de canon y sobrecanon re-
portados, 1,439 millones de 
soles correspondieron a Cus-
co, 345 millones a Piura, 180 
millones a Loreto, 91.5 millo-
nes a Tumbes, 50.4 millones 
a Ucayali y 9.6 millones a la 
provincia de Puerto Inca en 
Huánuco. 
El canon es el aporte que reci-
ben los gobiernos regiona-
les, locales (municipalidades 
provinciales y distritales), uni-
versidades nacionales e ins-

titutos superiores pedagógi-
cos y tecnológicos estatales, 
del total de ingresos y rentas 
obtenidos por el Estado por 
la explotación económica de 
los recursos hidrocarburífe-
ros en dichas zonas. El ca-
non de hidrocarburos es pa-
gado por Perupetro en base 
a la producción fiscalizada. 
Desde el año 1993 a la fe-
cha, el canon y sobrecanon 
transferido a nivel nacional 
por la producción de hidro-
carburos ascendió a 43,554 
millones de soles.
Uso del canon
De acuerdo a ley, los recur-
sos del canon deben ser utili-
zados para el financiamiento 
o cofinanciamiento de pro-
yectos y obras de infraes-

tructura de impacto regional 
o local. Además, en inversión 
productiva para el desarrollo 
sostenible de las comunida-
des donde se explota el re-
curso natural. 
En el caso de las universida-
des e institutos, el canon de-
be ser de uso exclusivo para 
la inversión en investigación 
científica y tecnológica que 
potencia el desarrollo regio-
nal.
Acerca de Perupetro
Perupetro es una empresa 
estatal de derecho privado 
que tiene a su cargo la admi-
nistración de los recursos de 
hidrocarburos para su apro-
vechamiento sostenible en 
beneficio del país.(FIN) 
NDP/JJN

Lima, dic.La producción de hi-
drocarburos (gas y petróleo) 
en el país, en el período ene-
ro - octubre del 2024, generó 
2,115 millones de soles de ca-
non y sobrecanon, que fue-
ron transferidos a Cusco, Piu-
ra, Tumbes, Ucayali, Loreto y 
Puerto Inca en Huánuco, pa-
ra el desarrollo de obras de in-
fraestructura en beneficio de 
la población, informó Peru-
petro.
De los 2,115 millones de so-

Alumna nativa represen-
tante de la UNIA
Awajún Sang Ling Allcu, estu-
diante de la Universidad 
Intercultural de la Amazonía 
(UNIA), destacó la importan-
cia de la cumbre como plata-
forma para hacer conocer los 
derechos de los pueblos ori-
ginarios. Afirmó que históri-
camente, los pueblos indíge-
nas han sido olvidados y mar-
ginados.
Expresó su orgullo de ser 
Awajún y destacó la unidad y 
diversidad de los pueblos in-
dígenas presentes en la cum-
bre, incluyendo a Quechuas, 
Shipibos, Ashanincas y otras 
etnias. También enfatizó la 
necesidad de seguir reali-
zando cumbres y eventos si-
milares para hacer valer sus 
derechos y exigencias.
Elmer Napo Pua, comuni-
dad nativa Shawi – Alto 
Amazonas
Representante de la comuni-
dad indígena Shawi, expresó 
su agradecimiento a la De-
fensoría del Pueblo por la in-
vitación a un evento impor-
tante. Esta oportunidad his-
tórica le permitirá llevar con-
clusiones y mensajes crucia-
les a sus 165 comunidades, 
que enfrentan numerosas ne-
cesidades básicas.
Entre los desafíos que en-
frentan estas comunidades 
se encuentran las deficien-
cias en salud, especialmente 
en lo relacionado con la mala-

ria y la reciente aparición de 
la Leptospirosis, que ya ha 
causado muertes. Para com-
batir esta epidemia, Napo 
Pua ha solicitado apoyo del 
gobierno en áreas claves co-
mo la eliminación de roedo-
res e implementación de pos-
tas médicas con profesiona-
les de la salud idóneos.
Jefe de la comunidad 
Achuana Nuevo Bajo Tigre 
– Región Loreto
Este líder denunció la falta 
de apoyo del Estado y la au-
sencia de titulación de su te-
rritorio son problemas gra-
ves que afectan la vida de tus 
comuneros. Mi comunidad 
cuanta con más de 40 comu-
neros todos dedicados a la 
agricultura y somos cuidado-
res del campo virgen.
Es frustrante que, a pesar de 
tus reclamos a AIDESEP y 
ORPIO, no hayan tomado 
medidas concretas para 
abordar tus necesidades, al 
contrario, hemos sidoenga-
ñados y olvidados. Por eso 
hemos venido a esta cumbre 
a plantear nuestra problemá-
tica, a ver si por medio de la 
Defensoría somos escucha-
dos por el estado. 
Raúl Vílchez Medina, alcalde 
de la Municipalidad del Cen-
tro Poblado Nuevo Mundo – 
Distrito de Megantoni – Pro-
vincia de la Convencion - Re-
gión Cuzco.
A su turno, el líder Asháninca 
Vílchez Medina, autoridad 

municipal, manifestó que la 
Primera Cumbre de los Pue-
blos Indígenas ha sido un es-
pacio importante para abor-
dar temas cruciales que afec-
tan a las comunidades indí-
genas, como la educación, la 
cultura, la titulación del terri-
torio y el apoyo del estado. 
“La Defensoría del Pueblo ha 
jugado un papel fundamental 
en la organización de este 
evento, brindando una opor-
tunidad para que las voces 
de las comunidades indíge-
nas sean escuchadas”, aco-
tó.
Agregó que espera que esta 
cumbre sea el punto de parti-
da para un cambio significati-
vo en la forma en que el Esta-
do aborde las necesidades 
de las comunidades indíge-
nas. La Defensoría del Pue-
blo debe seguir trabajando 
para garantizar que las vo-
ces de las comunidades 
sean escuchadas y que se to-
men medidas concretas para 
abordar sus necesidades bá-
sicas.
Indudablemente, esta prime-
ra cumbre ha sido un mo-
mento histórico para los pue-
blos indígenas. La oportuni-
dad de hacerse escuchar y 
de aprender de otras expe-
riencias ha sido fundamental 
para los pueblos originarios.
Es importante reconocer que 
las llamadas “organizacio-
nes indígenas” que decían re-
presentarnos y ciertas ONGs 
han tenido nula participación 
en el beneficio a las comuni-
dades indígenas. Solo toma-
ron el nombre de los pueblos 
para llevar “agua para su mo-
lino”, por ello, el resentimien-
to de los pobladores.
Sin embargo, eventos como 
esta cumbre demuestran 
que hay un renovado com-
promiso para escuchar y 
abordar las necesidades de 
las comunidades indígenas. 
¡¡Hasta la Segunda Cumbre 
Nacional de Pueblos Indíge-
nas 2025, en Iquitos!

ciones que se hacen llamar 
indígenas y ciertas ONGs 
que, según él, solo buscan 
beneficios propios y no han 
hecho nada por las comuni-
dades. “Para su propia con-
veniencia, nos hacen pelear 
entre nosotros para pedir 
más dinero a la cooperación 
internacional”, manifestó.
El líder Kakataibo, resalta 
que se ha llegado a un buen 
acuerdo en diferentes secto-
res y que es fundamental 
mantener la persistencia pa-
ra asegurar que las deman-
das y propuestas sean aten-
didas por el gobierno central. 
Esto no es un saludo a la ban-
dera, esto es un compromiso 
que asume el defensor del 
pueblo con los pueblos origi-
narios.
Bolívar enfatiza la importan-
cia de que los líderes comu-
nitarios (Apus) de los pue-
blos originarios sean los pro-
tagonistas en la defensa de 
sus derechos y necesidades 
en forma directa. “Hay que 
dejar en el pasado a las orga-
nizaciones y ONGs que de-
cían hablar en nombre de las 
comunidades, pero que en 
realidad lucraban para ellos 
mismos y nada llegaba a los 
pueblos”, precisó.
Ahora, con la Primera Cum-
bre Nacional de Pueblos Indí-
genas 2024, los Apus de dife-
rentes comunidades están to-
mando la iniciativa para plan-
tear sus problemas y exigen-
cias de manera directa y sin 
intermediarios. Esto es un pa-
so importante hacia la auto-
nomía y el empoderamiento 
de los pueblos indígenas, re-
calcó.

PERÚ/MUNDO
Martes 10 de

diciembre 2024

Con gran éxito se realizó la 
Primera Cumbre Nacional de 
Pueblos indígenas realizada 
en Ucayali, que contó con la 
masiva concurrencia de dele-
gados autorizados de dece-
nas de pueblos originarios y 
la presencia de altas autori-
dades del gobierno incluido 
miembros del Congreso de 
la República, el Gobernador 
Regional de Ucayali, la Con-
traloría General de la Repú-
blica, el Tribunal Constitucio-
nal, representantes del eje-
cutivo entre otras.
Los Apus y miembros de los 
pueblos indígenas más im-
portantes del país agrade-
cieron esta importante inicia-
tiva del gobierno peruano 
destacando que esta sería la 
primera vez que pudieron dia-
logar abierta y respetuosa-
mente con las principales au-
toridades del país, sin inter-
mediarios como el AIDESEP, 
ORAU y FECONAU, que no 
representarían los intereses 
del pueblo nativo, sino el inte-
rés de ciertas organizacio-
nes no gubernamentales 
(ONG) financiadas desde el 
exterior.
Así fue la opinión generaliza-
da en esta primera cumbre in-
dígena desarrollada en Pu-
callpa, organizada por la De-
fensoría del Pueblo, en coor-
dinación con el Congreso de 
la República y la Contraloría 
General de la República, con 
el respaldo del Gobierno Re-
gional de Ucayali, del 25 al 
29 de noviembre en la Uni-
versidad Nacional de Ucaya-
li.
Luego de la histórica partici-
pación de pueblos origina-

rios de Amazonas, Ayacu-
cho, Cajamarca, Cusco, Huá-
nuco, Junín, Lima, Loreto, 
Madre de Dios, Pasco, Puno, 
San Martín y Ucayali, la De-
fensoría del Pueblo tiene aho-
ra la tarea de canalizar las de-
mandas y propuestas de la 
cumbre a las instituciones 
del Estado para su ejecu-
ción. Esto es un paso crucial 
para garantizar que los dere-
chos de los pueblos indíge-
nas sean respetados y prote-
gidos.
Es importante destacar que 
la Defensoría del Pueblo tie-
ne el mandato de promover y 
proteger los derechos huma-
nos de todos los peruanos, in-
cluyendo a los pueblos indí-
genas. La cumbre fue un pa-
so importante en este senti-
do, y se espera que sus re-
sultados sean implementa-
dos de manera efectiva, tan-
to así que al cierre de la cita 
cumbre trascendió que la se-
gunda reunión de pueblos in-
dígenas sería en Iquitos en el 
año 2025.
Washington Bolívar, líder 
Kakataibo
Destacó la importancia de la 
iniciativa de la Defensoría 
del Pueblo para convocar a 
todos los pueblos indígenas 
y trabajar en sus problemáti-
cas y demandas. Esto es his-
tórico, ya que nunca antes un 
defensor los había convoca-
do directamente. Esta cum-
bre debería ser refrendada 
por el Congreso mediante 
una Resolución Legislativa o 
una Ley, para la continuidad 
de esta cumbre.
Bolívar también expresó su 
decepción con las organiza-

PUEBLOS ORIGINARIOS PLANTEARON SUS PROBLEMAS Y
EXIGENCIAS DE MANERA DIRECTA Y SIN INTERMEDIARIOS

En histórica Cumbre Nacional de Pueblos Indígenas

S/ 180 millones recibió
Loreto de Canon Petrolero 



12

AVISOS

AHORA-HOGAR
Martes 10 de

diciembre 2024

Lima, dic.El Ministerio de Sa-
lud (Minsa) trasladó desde Li-
ma hasta a la ciudad de Yuri-
maguas, región Loreto, un to-
tal de 15 profesionales de la 
salud de las Diris de Lima Me-
tropolitana, para fortalecer la 
atención de pacientes afec-
tados por dengue para redu-
cir la morbimortalidad en la di-

cha región.
Así lo confirmó el director de 
la Dirección de Prevención y 
Control de Enfermedades 
Metaxénicas y Zoonosis 
(Dpcem), Moisés Apolaya, 
quien hizo un llamado a la ciu-
dadanía en no recurrir a la au-
tomedicación, ya que tras es-
ta acción el paciente podría 

complicar su estado de sa-
lud. 
“Es política de nuestro minis-
tro de Salud, César Vás-
quez, velar por la salud e inte-
gridad de cada peruano, por 
ello trasladamos a los cen-
tros de salud de Yurimaguas 
a los diferentes profesiona-
les del sector para brindar 

una atención oportuna e in-
mediata en beneficio de la 
ciudadanía”, precisó Apola-
ya.
Por su parte, el director eje-
cutivo de la Red de Salud 
Alto Amazonas, Percy Sán-
chez Vergara, informó que el 
sector viene realizando otras 
actividades preventivas en la 
lucha contra el dengue e ins-
tó a la ciudadanía en poner 
en identificar y eliminar los 
criaderos de zancudos para 
evitar su reproducción.
Entre las principales activi-
dades que se realizan en la 
ciudad de Yurimaguas son: 
acciones de control larvario; 
charlas de educación y sen-
sibilización; identificación y 
eliminación de criaderos de 
zancudos y fumigación.
Información y orientación
Para conocer toda la infor-
mación y recibir orientación 
oportuna sobre dengue, pue-
de comunicarse de forma gra-
tuita a la Línea 113, opción 1.
Además, puede realizar con-
sultas a través de los aplicati-
v o s  d e  c o m u n i c a c i ó n 
WhatsApp o Telegram a los 
números 955 557 000 y 952 
842 623, o mediante el co-
rreo electrónico infosa-
lud@minsa.gob.pe.(FIN) 
NDP/LIT

Minsa en Yurimaguas

Diseños de artista shipibo conibo forman parte de colección Casa Dior

Lima, dic.El arte amazónico 
kené conquista la alta moda 
mundial. Una de sus mejores 
representantes, la destaca-
da artista shipibo-conibo Sa-
ra Flores ha trabajado dise-
ños para la prestigiosa casa 
Dios que ha presentado una 
nueva línea de carteras que 
incluye bolsos con diseños 
inspirados en motivos del ar-
te kené.
Así lo destacó la cuenta ofi-
cial de Marca Perú y Perú Mo-
da Deco de Promperú en Fa-
cebook donde afirma que Sa-
ra Flores lleva la magia del 
río Ucayali al proyecto #Dior-
LadyArt."Sus diseños llenos 
de pigmentos naturales y pa-
trones hipnóticos, rinde ho-
menaje a las raíces ances-
trales del Perú y transmiten 
la sabiduría de la selva en ca-
da detalle", subraya.
Perú Moda resalta que los di-
seños de la artista shipibo co-
nibo son una celebración de 
cultura y arte que conecta tra-
dición y modernidad Perú Mo-

da Deco.
Los diseños creados por Sa-
ra Flores para el proyecto 
Dior Lady Art 2025 reinter-
pretan el clásico bolso Lady 
Dior, inspirándose en la cria-
tura mítica Ronín del arte ke-
né. Los diseños incluyen tra-
zos geométricos tradiciona-
les que impactan visualmen-
te y al mismo tiempo llevan 
consigo un mensaje espiri-
tual y cultural de esa cultura 
amazónica.
En su video promocional la 
casa Dior destaca el legado 
de Lady Dior continúa con la 
9a edición del proyecto Dior 
Lady. Allí menciona que once 
artistas internacionales, en-
tre ellos Liang Yuanwei, Duy 
Anh Nhan Duc, Faith Ring-
gold, Vaughn Spann y Anna 
Weyant; además de Sara Flo-
res reciben carta blanca para 
reimaginar el icónico bolso. 
"Cada uno toma su turno, 
transformando el bolso en un 
fascinante emblema de meta-
morfosis poética mientras 

empuja los límites de la in-
ventividad", subraya
Se informó que la casa Dior 
lanzará este mes la colec-
ción limitada de bolsos don-
de participan también artis-
tas de otras partes del mun-
do.
A comienzos de noviembre 
pasado Sara Flores participó 
del prelanzamiento de la co-
lección 2025 de la casa Dior. 
El boso de esta casa de mo-
da se convirtió en un ícono a 
mediados de la década de 
1990 cuando la princesa Dia-
na lo uso por primera vez, al 
poco tiempo la casa matriz lo 
rebautizó como Lady Dior en 
su honor. Desde aquellos 
años diversos artistas y dise-
ñadores lo han reinterpreta-
do y ahora le tocó el turno a 
nuestra art ista shipibo-
conibo.

Fortalece atención a
pacientes contra el dengue 

Arte kené conquista 
Alta Moda 

Convenio de GOREA y EPSSMU

Destinan S/ 2.2 millones para
captación de agua en Bagua Grande

El arte kené fue declarado 
Patrimonio Cultural de la Na-
ción en el 2008,  resume la 
cosmovisión, el conocimien-
to y la estética del pueblo Shi-
pibo-Conibo; así como los 
vínculos estrechos entre co-
munidad y territorio.
La resolución resalta que el 
kené es una manifestación 
polisémica, que trasciende el 
carácter decorativo que des-
de el mundo occidental se ha 
atribuido a estos hermosos 
diseños. "La elaboración del 
kené dependerá de la habili-
dad de la autora de mimeti-
zarse con la energía de las 
plantas maestras y por me-
dio de ellas con los elemen-
tos de un universo que se 
concibe como viviente: ríos, 
plantas, animales, astros, 
elementos atmosféricos, ob-
jetos incluso", subraya.(FIN) 
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Policía desarticula banda �los monstruos de la prostitución�

Rescatan a menor que fue
inducida a prostituirse 
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La Selección Peruana está vi-
viendo una etapa de cam-
bios. Con la salida de Juan 
Carlos Oblitas de la dirección 
general de fútbol de la Fede-
ración Peruana de Fútbol 
(FPF), muchos nombres han 
sonado para reemplazar a 
uno de los artífices de la cla-
sificación de la Bicolor al 
Mundial Rusia 2018.

En conversación en exclusi-
va con Fútbol como cancha 
de RPP, Julio César Uribe 
confirmó que ha tenido un 
acercamiento de la FPF para 
ser el nuevo director general 
de fútbol, a pesar de que no 
quiso profundizar en el tema.
"Hay un acercamiento y, por 
lo demás, en todo lo que uste-
des pueden expresar con jus-

to derecho y criterio, estoy 
identificado en todos los cam-
bios que se requieran y que 
no sea para unos cuantos, si-
no para todo el Perú que lo 
necesita", indicó en un pri-
mer momento.
"Es un tema que no quiero 
profundizar porque estoy en-
focado en el proyecto que us-
tedes ya conocen, que es ser 

un club formador para apor-
tar en el tiempo chico, que 
significa el cambio genera-
cional que no se ha planifica-
do en 50 años, que pueden 
ser más", complementó.
¿Qué falta para que Uribe 
sea nuevo director general 
de fútbol de la FPF?
Luego, al ser consultado so-
bre qué faltaría para ser nue-
vo director general de fútbol 
de la FPF, indicó que no tiene 
nada que evaluar y que tiene 
fuerzas para empezar un 
cambio en el fútbol peruano. 
Sin embargo, no puede po-
nerse un cargo del que aún 
no ha sido elegido.
"Son pocas las cosas que ten-
go que evaluar. Yo estoy en-
tregado a entregar cambios. 
No soy de las personas que 
miran el techo y si se está ca-
yendo, no espero que se cai-
ga para después decir 'se ca-
yó' (...) Los peruanos somos 
bueno, hay que creerla", indi-
có en un primer momento.
"No, yo no puedo ponerme 
un cargo que no han elegido, 
no han elegido. Que sea una 
posibilidad, en buena hora. 
La respuesta está en todo lo 
que les he trasmitido. Yo ten-
go capacidad de cambio, ten-
go fuerzas para lograr cam-
bios. Solo no puedo", com-
plementó.

El 'Picante' apareció para 
salvar a Belgrano. El ata-
cante peruano, de una tije-
ra fenomenal, le dio el em-
pate —sobre la hora— a 
su equipo ante Estudian-
tes de La Plata por la pe-
núltima fecha de la Liga 
Profesional Argentina. 
El encuentro se presenta-
ba negativo para el Pirata, 
a pesar de haberse pues-
to en ventaja a los 17 minu-
tos por medio de Franco 
Jara. Y que Estudiantes, 
de la mano de Eric Meza y 
Santiago Ascacibar, pu-
sieron adelante a la visita 
a los 42' y 61', respectiva-
mente.
Ya en los últimos minutos, 
el técnico Norberto Fer-
nández decidió hacer in-
gresar a Bryan Reyna y le 
dio resultados de inme-
diato. A los 88', Esteban 
Rolón, quien también in-
gresó en el segundo tiem-
po, lanzó un centro al cora-
zón del área y el peruano, 
de una tijera de otro parti-
do, le dio el empate a Bel-
grano en el Estadio Julio 
César Villagra.
Bryan Reyna no anotaba 
por la Liga Profesional 
desde mayo, cuando mar-
có en el triunfo por 2-1 so-
bre Central Córdoba. 
Bryan Reyna y sus pro-
blemas en Belgrano
El peruano empezó la tem-

porada siendo titular en el 
equipo. Pero todo cambió 
a las pocas semanas, 
cuando el técnico Juan 
Cruz Real dijera que el pe-
ruano no estaba jugando 
al nivel que él esperaba. 
"El otro día le tocó entrar, 
el otro día jugó 35 minutos 
y no marcó la diferencia 
que tiene que marcar. 
Entonces, los jugadores 
que no estén al 100% no 
van a jugar (...) Él tiene 
que entender que acá tie-
ne que dar un poquito 
más. No le alcanza con 
las condiciones que tiene. 
Tiene que dar un poquito 
más", indicó el estratega.
Tras ello, el propio estra-
tega pidió disculpas por lo 
dicho y negó que haya un 
tema personal con el Pi-
cante. “Pido disculpas por 
lo que dije de (Bryan) Rey-
na en conferencia de pren-
sa. Cometí un error. Con 
Bryan Reyna no tengo ab-
solutamente nada. Yo so-
lo quiero que los que jue-
guen en Belgrano mejo-
ren y progresen”, afirmó.
Sin embargo, no quedó 
ahí, Tras la última fecha 
doble de Eliminatorias, el 
peruano no fue convoca-
do por ausentarse a los en-
trenamientos previos a la 
convocatoria de la Selec-
ción Peruana. 

De la Federación Peruana de Fútbol

Por todo lo alto. Universita-
rio de Deportes presentó la 
camiseta con la que dispu-
tará la temporada 2025. A 
través de un video publica-
do en sus redes sociales, el 
cuadro bicampeón mostró 
detalles de lo que será la 
nueva "mica" que empleará 
el equipo, tanto en la Liga1 
Te Apuesto y Copa Liberta-
dores.
Play Video
"Única como nuestra garra. 
Les presentamos la nueva 
camiseta 2025 del bicam-
peón Universitario. Inspira-
da en lo que nos hace úni-
cos: la garra", escribió la 'U' 
en su cuenta de X acompa-
ñado de un video donde al-
gunos futbolistas, entre los 

que destacan Jairo Con-
cha, Aldo Corzo, Horacio 
Calcaterra y Sebastián Bri-
tos.
De acuerdo con la publica-
ción, la camiseta ya se en-
cuentra a la venta en la pági-
na web de Marathon y el 
despacho iniciará desde el 
jueves 12. Asimismo, infor-
mó que el mismo jueves se 
podrá encontrar en todas 
las tiendas físicas de lLos 
detalles de la nueva cami-
seta de Universitario
La camiseta del bicampeón 
peruano no se aleja de sus 
colores tradicionales. Uni-
versitario empleará la tona-
lidad crema, pero, a dife-
rencia de la usada en el 
2024, tendrá unas rayas 

cruzadas de un tono más 
oscuro, representando la 
garra del equipo.
Las mangas, el cuello y to-
do el borde inferior de la ca-
miseta son de color dorado. 
Por último, en la parte supe-
rior de la espalda, habrá un 
parche redondo —de color 
negro— que tendrá escrita 
la palabra "Garra Crema 
1924 - 2025".a marca de-

Universitario presentó la camiseta
que vestirá para la temporada 2025

portiva.
¿Cuánto costará la nueva 
camiseta de Universita-
rio?
Los precios de la nueva ca-
miseta de Universitario son 
los siguientes:
Hombre: S/ 229 
Mujer: S/ 189
Niño: S/ 169
Infante: S/ 149

�Pirueta monumental�

Por todo lo alto

Bryan Reyna anotó golazo de tijera en el empate
de Belgrano ante Estudiantes en la Liga Argentina

Julio César Uribe admite acercamiento
para ser nuevo director general de fútbol
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Eric, de 35 años, y Jasmin, 
de 28, hicieron pública su re-
lación en 2021 a través de re-
des sociales, dejando ver el 
fuerte vínculo que los une. 
Desde entonces, han com-
partido momentos entraña-
bles con sus fans, mostrando 
el cariño y respeto que sien-
ten el uno por el otro.
El compromiso de la pareja 
marca un momento especial 
para ambas familias, que 
han dejado una huella imbo-
rrable en la industria del en-
tretenimiento. Eddie Murphy 
y Martin Lawrence, conoci-
dos por su carisma y humor, 
ahora tienen otra razón para 
celebrar: la futura unión de 
sus hijos en matrimonio.
Aunque la pareja aún no ha 
compartido detalles sobre la 
fecha o lugar de la boda, los 
fans ya esperan ansiosos lo 
que promete ser una cele-
bración memorable, cargada 
de amor y, probablemente, ri-
s a s  a l  e s t i l o  M u r p h y -
Lawrence.
Martin Lawrence y Eddie 
Murphy trabajaron juntos
Los actores que ahora serán 
consuegros trabajaron jun-
tos en la película Life (Con-
denados a fugarse, por su 
nombre en español), estre-
nada en 1999. Este filme, diri-
gido por Ted Demme, es una 
comedia dramática que na-
rra la historia de Rayford 
" R a y "  G i b s o n  ( E d d i e 
Murphy) y Claude Banks 
(Martin Lawrence), dos hom-
bres que son injustamente 
condenados a cadena per-
petua en una prisión del sur 
de Estados Unidos durante 
la década de 1930.
 A lo largo de la película, se 
muestra su evolución de des-
conocidos a amigos insepa-
rables mientras intentan so-
brevivir en prisión durante va-
rias décadas.

"Comienza una nueva etapa": Vivian Baella,
exvoleibolista peruana, anunció su embarazo
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La unión entre dos familias 
icónicas de Hollywood está 
más cerca de convertirse en 
un hecho. Eric Murphy, hijo 
del célebre comediante 
Eddie Murphy con Paulette 
McNeely; y Jasmin Lawren-
ce, hija del reconocido actor 

Martin Lawrence que tuvo co-
mo fruto de su primer matri-
monio con la exreina de la be-
lleza Patricia Southall; han 
anunciado su compromiso, 
llenando de emoción a sus 
seguidores y a sus famosos 
padres.
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Vivian Baella, recordada co-
mo una de las figuras más 
destacadas del voleibol pe-
ruano, compartió una noticia 
emocionante: está esperan-
do a su primer bebé. La de-
portista, quien dejó las can-
chas para dedicarse a nue-
vos proyectos personales y 
profesionales, hizo el anun-
cio a través de sus redes so-
ciales, donde recibió una ola 
de felicitaciones de sus se-
guidores y excompañeras de 
equipo.
Baella, conocida por su gran 
desempeño en la selección 
juvenil y su carismática pre-
sencia en el deporte, expre-
só su felicidad al entrar en es-
ta nueva etapa de su vida. 
"Comienza una nueva etapa 
en nuestras vidas. 12 sema-
nas creando una vida, 12 se-
manas de ilusión, 12 sema-
nas de temores. Ni antes ni 
después, todo llega cuando 
tiene que llegar. Nos vemos 
en junio pollit@", comentó en 
su publicación, acompañada 
de una tierna imagen mos-
trando su ecografía.
Desde su retiro del voleibol, 
Vivian Baella ha mantenido 
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El hijo de Eddie Murphy y la hija de Martin
Lawrence anunciaron su compromiso

de se convirtió en una de las 
jugadoras más queridas y ad-
miradas por su entrega en la 
cancha y su innegable caris-
ma.
Su participación en torneos 
internacionales dejó huella, 
siendo recordada por su ac-
tuación en el Campeonato 
Mundial Juvenil de 2011 y en 
diversos Sudamericanos de 
su categoría. Como punta, 
su agilidad y técnica la hicie-
ron una pieza clave en el 
equipo, ganándose el respe-
to de sus compañeras y de la 
afición.

una vida activa como aero-
moza y como campeona de fi-
sicoculturismo. Sus fans, jun-
to a la comunidad deportiva, 
no tardaron en enviar men-
sajes de cariño y buenos de-
seos para esta etapa espe-
cial.
Vivian Baella es un nombre 
que marcó una época en el 
voleibol peruano. Originaria 
de Rioja, San Martín, desta-
có desde muy joven por su ta-
lento y pasión por este de-
porte. Su gran salto a la fama 
llegó al ser convocada a la se-
lección juvenil de Perú, don-
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El	saludo	para	los	cirujanos	dentistas	de	la	región	Ucayali,	
de	izquierda	a	derecha,	CD	Jackeline	Chávez	Bartra,	Coordi-
nadora	de	Salud	Bucal	de	la	Red	de	Salud	de	Coronel	Porti-
llo,	CD	Claudia	Del	Castillo	Mendoza,	Coordinadora	de	Salud	
Bucal	de	la	DIRESA,	CD	Dra.	Cecilia	Torres	Oliva	Decana	del	
COU,	CD	Jackelin	Cama	Iglesias,	Directora	Regional	del	COU	
y	CD	Esp.	Odtp.	Rosalinda	Aliaga	Del	Castillo,	Gerente	Admi-
nistrativo	de	 la	Clínica	Dental	San	Francisco	de	Pucallpa,	
participando	en	la	ceremonia	de	reconocimiento	a	los	Odon-
tólogos	de	la	Región	que	cumplieron	entre	20	a	47	años	de	
ejercicio	profesional.	Muchas	felicidades	en	su	día.


